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 Reunião Ordinária de Novembro – 17/11/2021

Ao décimo sétimo dia do mês de Novembro do ano de 2021 às 14:00 em ambiente virtual
através do link https://meet.jit.si/consepir, deu-se início à Reunião Ordinária do Conselho
Estadual  de  Promoção  da  Igualdade  Racial  –  CONSEPIR. Fizeram-se  presentes,
conforme  convocação,  os  seguintes  conselheiros:  Conselheiros  Governamentais:
Maiara de Almeida Abreu - André – AT – de Toledo Azzolini (SEJUF/DEDIF); Jefferson
Silva  de  Souza  -  Victor  Hugo  Florentino  Ribeiro  (SEJUF/DAS),  Ademar  Florentino  -
Claudia Aparecida Quintino (SEAB); Richard Alexandre Mota Dinkchaysen - Luiz Paulo
Gomes Mascarenhas (SETI); Kamila Conte Kunz (SEDU); Angela Regina Mercer de Mello
Nasses - Galindo Pedro Ramos (SEED); Luiz Fernando Laguna - Milton Francisco Do'o
(SEED)  –  ÁREA  DO  ESPORTE);  Levi  Gomes  de  Lima  Junior  -  Letícia  Salomão
(SEDEST); Jhonathan Braghini - Eliseu Raphael Venturi (SEPL); Lucimar Pasin de Godoy
- Rosane Souza Freitas (SESA); Victor Bruno da Silva Menezes - Claudio Marques Rolin
e Silva (SESP); Tadeu Veneri - Goura Jorge Gomes de Oliveira Brand (ALEP); Ourival
Santos  Neto  -  Ellen  Cunha  do  Nascimento  (SEEC);  Saul  Dorval  da  Silva  -  Denilto
Laurindo  (CASA CIVIL).  Sociedade  Civil: Maria  Jane  Soares  Targino  -  Maurício  de
Castro Cristo (ASCOCIC); Ademilson Costa Sousa - Adegnar José da Silva (Associação
Brasileira Cultural Assistencial Corisco Capoeira e Lutas Corporais); Silmara Aparecida
Xavier Carneiro - Mariluz Marques Follmann (Associação da Comunidade Remascentes
Quilombolas Xavier de Arapoti); Geraldo Ferreira da Silva - Alexandre César (Associação
de Capoeira  Zoeira  Nagô Centro  de Preservação Cultural  Afro  Brasileiro);  Neoli  Kafy
Rygue Olibio - Francisco Pelizette Fag Tanh dos Santos (Associação Terra Indígena Rio
das Cobras);  Dourival  Braz  Simões -  Acácio  Lima de Oliveira  (CEBRAS);  Tatiana de
Fátima  Santos  -  Alexsandra  Aparecida  de  Jesus  M.  Cortes  (CRESS/PR);  Sirlene  de
França Souza - Maria José de Souza El Saad (CRP); Marcos Aparecido Soares - Edvaldo
Viana (FAMOPAR); Luzia Messias da Silva - Harley Basílio da Silva (IIPDROG); Vagner
Nogueira  -  Sidnei  Santos  Silva  (IMECAB);  Carine  Rossane  Piassetta  Xavier  -  Maura
Aparecida de Paula Santos (IFPR – NEABI); Robson Jaime Pereira - Leônidas Sabino
(LBC); Roseli dos Santos Freitas - Antônio José Teixeira (ÒdáráÀjé dos Òrisás do Culto
Yorubá). Convidados e demais participantes: Jane Vasques (SEJUF), Luciano Camara
Menezes (NUPIER), Ana Paula Antunes Varela (OAB), Paula Grein Del Santoro, Graziella
Molina (SEJUF/DEDIF), Ana Felícia (DEDIF/SEJUF), Cleyton Serafim dos Reis (Fórum de
Ponta  Grossa),  Rafael  Osvaldo  Machado  Moura   (MP-PR).  Cleuza  Souza  Teodoro
(Secretaria  de  Direito  a  Cidadania);  Isane  Gewehr  Kanson;  Anadir  dos  Reis  Miranda
(Pinhais);  Saulo (COMPIR); Adriana Reis De Jesus Oliveira Da Silva (vice-prefeita de
Califórnia  -  PR);  Maurício  Domingos  (COMPIR  -  Maringá);  Lucas  Santana;  Marcos
Soares;  Juliana  Dorta  Lopes;  Claudia  Serpeloni;  Angela  (SEED);  Eliane  Serena
(Departamento Geral  de Políticas de Assistência Social  -  Lapa);  Cleusa Rodrigues de
Oliveira  Correia  (Secretaria   Municipal  de  Assistência  Social  -  Campo Mourão);  Marli
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Teixeira  (Gestora  de  Políticas  de  Promoção  de  Igualdade  Racial  -  Curitiba);  Brigida
(COMPIR - Paranaguá); E dicelia Souza (CMPR - Pontal do Paraná); Jean (Secretaria de
Assistência Social  de Campo Magro);  Eduardo do Carmo (Conselho de Promoção de
Igualdade Racial de Sarandi); Gabriel Carriconde (Jornalista); Justificativa de Ausência:
Abertura: Inicialmente, o presidente Saul saudou a todos e todas presentes na reunião,
ao abrir a reunião exaltou a força do CONSEPIR com relação ao que está escrito por lei e
pela consciência de cada um, seja do governamental e principalmente da sociedade civil.
Em seguida, relatou que hoje (17/11) pela manhã na Região do Litoral do Paraná, em
Paranaguá, a Polícia Federal prendeu um skinhead que cometia diversos atos de racismo
- isto que é um crime inafiançável -,  dando assim, os parabéns ao Dr. Ivan Camargo,
advogado, militante histórico do Movimento Negro. Ademais, o presidente parabenizou
também os conselheiros e as conselheiras porque em 2004 houve um levante neo-nazista
em Curitiba e na epóca todo o Movimento Negro repudiou e encaminhou ao Secretário de
Segurança Pública as denúncias. Conseguinte, o presidente Saul solicitou a verificação
de quorum para início da reunião. Após aguardar o preenchimento de 15 conselheiros
(as)  para  início  da  reunião,  a  secretária  executiva  Jane  informou  que  havia  quórum
suficiente. 1. Aprovação da Pauta: O presidente Saul colocou em votação a aprovação
da pauta - esta que foi previamente enviada para todos e todas. A pauta foi aprovada por
unanimidade. Foram solicitadas as seguintes inclusões de pauta: Aprovação da MCO;
Escolha de Representantes bancada de cotas Defensoria; Nota de Repúdio. A aprovação
da MCO foi solicitada pela presidência. 2. Aprovação da MCO: A planilha detalhada foi
compartilhada  para  visualização  de  todos  (as).  Segue  os  dados  apresentados:
“RECURSOS ORIUNDOS DO FUNDEPIR/PR: Descrição dos Itens: Produção gráfica -
backdrop - Quantidade de Itens: 01. Valor Total (em R$): 480,00; Descrição dos Itens:
Criação  -  backdrop.  01.  Valor  Total  (em R$):  2.052,50.  Produção  Eletrônica  -  filme.
Quantidade de Itens: 01. Valor Total (em R$): 13.770,00. Criação - filme. Quantidade de
Itens: 01. Valor Total (em R$): 4.371,50. Produção Gráfica - convite. Quantidade de Itens:
25. Valor Total (em R$): 153,00. Criação - convite. Quantidade de Itens: 01. Valor Total
(em R$): 1.718,50. Produção Gráfica - caderno. Quantidade de Itens: 500. Valor Total
(em R$): 11.923,80. Criação - diagramação de caderno. Quantidade de Itens: 01. Valor
Total  (em  R$):  2.527,50.  TOTAL  RECURSOS  FUNDEPIR/PR:  R$  36.996,80.” O
presidente Saul colocou em votação a MCO. Não havendo nenhuma objeção, a MCO foi
aprovada por unanimidade pelo pleno. 3. Aprovação das atas: A sec. Jane informou que
foram enviadas 04 atas -  ordinárias e extraordinárias -,  referente as datas de:  15/09;
08/10;  15/10  e  25/10.  O  presidente  Saul  colocou  em votação  a  aprovação  das  atas
citadas  acima.  Não  havendo  nenhuma  objeção,  as  atas  foram  aprovadas  por
unanimidade.  4. Relatos das Comissões: O presidente Saul passou a palavra para o
vice-presidente Alexandre.  4.1 Comissão de Criação dos Conselhos Municipais: O
vice-presidente  Alexandre  informou  que  recebeu  a  resposta  do  Secretário  Alexandre
(Morretes)  informando  que  deseja  fazer  o  lançamento  do  conselho  municipal  entre
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novembro  e  dezembro.  Além  disso,  o  prefeito  de  Monte  Castelo,  convidou  o  vice-
presidente para discutir essas questões dentro da região Noroeste sobre a criação do
consórcio.  Essas ações são frutos  da Caravana da Igualdade Racial  que vem sendo
realizada.  Em  São  José  dos  Pinhais,  os  encaminhamentos  foram  enviados  para  a
Câmara, esta que já mandou para o Executivo como Projeto de Lei e que deverá ser
posto no fim de 2021 ou no início de 2022. Em Pinhais, foi realizado um profícuo encontro
com a  Prefeita  Marli  Paulino,  a  cidade  possui  apenas  um Fórum e  deseja  criar  um
conselho. Por fim, o vice-presidente informou que o relatório final da comissão de criação
de conselhos municipais será finalizado no dia 14 de Dezembro e sua última missão no
dia 10 de Dezembro.  5. Apresentação do Projeto Mais Defensoria Mais Direitos: A
Defensoria  Pública  iria  apresentar  o  projeto,  porém,  seu  representante  escreveu  a
seguinte mensagem no chat: “Prezadas e prezados, boa tarde. Estava prevista na pauta
de  hoje  a  apresentação  da  Campanha  Mais  Defensoria,  Mais  Direitos.  Contudo,  por
dificuldade técnica da pessoa que faria a apresentação, infelizmente não será possível
hoje. Agradecemos desde já a compreensão e nos disponibilizamos para apresentar em
uma  próxima oportunidade. Para quem já quiser conhecer a iniciativa segue o perfil no
facebook: https://www.facebook.com/MaisDefensoriaMaisDireitos/ “  6. Nota de Repúdio:
O conselheiro Maurício solicitou a inclusão da pauta sobre a realização de uma Nota de
Repúdio referente a fala de uma ex-conselheira sobre o Plano Estadual de Promoção da
Igualdade  Racial.  O  vice-presidente  Alexandre  reforçou  a  necessidade  de  uma
manifestação sobre o caso por parte do CONSEPIR, pois este conselho sempre buscou e
priorizou a diversidade dos povos historicamente perseguidos, sendo uma fala infeliz da
ex-conselheira perante a SEJUF. O conselheiro Sidnei reiterou a fala do vice-presidente e
registrou sua indignação, pois o CONSEPIR sempre prezou pela igualdade de todos os
povos, sejam eles negros, indígenas, ciganos… E nunca deixou em momento algum de
fazer essas defesas. As inclusões foram aprovadas por unanimidade. O presidente Saul
compartilhou um  print da mensagem que recebeu referente a fala da ex-conselheira -
preservando sua fonte.  Segue as mensagens em seu formato integral apresentado: “Bom
dia Secretário, se eu estiver errada me perdoe, por ser tratar de II PLANO ESTADUAL DE
POLÍTICAS PÚBLICAS DE PROMOÇÃO DA IGUALDADE RACIAL, PERGUNTO ????
Como é que está sendo lançado esse II plano sem os indígenas e Ciganos. No dia 20 dia
Consciência Negra ….. O Consepir é Étnico RACIAL. Não e para Negritude somente….
senão não tem sentido ter ciganos… indígenas etc. Não entendo como fizeram isso sem
a participação dos ciganos. Esse card deveria ser escrito diferente.”.  Após a leitura, o
presidente  Saul  indicou  que  a  pessoa  que  enviou  a  mensagem  acima  fez  parte  da
elaboração do Plano de Igualdade Racial, pois era conselheira titular do CONSEPIR na
gestão  passada  representando  os  ciganos.  O conselheiro  Maurício  solicitou  que  seja
incluída na pauta uma nota de repúdio contra a Nardi Casanova por conta dos discursos
proferidos, pois o trabalho do CONSEPIR é sério e honesto. Além disso, o conselheiro
reforçou  que  a  ex-conselheira  em questão  não  é  cigana  e  não  possui  descendência
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cigana, sendo apenas uma pessoa que abraçou a causa em causa própria. Por fim, o
presidente Saul colocou em votação a nota de repúdio contra a ex-conselheira citada.
Não houve nenhuma objeção e portanto, a elaboração de uma nota de repúdio contra a
pessoa citada foi aprovada por unanimidade. 7. Ampliações dos Conselhos Municipais
- Caravana da Igualdade: O presidente Saul relatou que nesta semana os conselheiros
foram  recebidos  nos  municípios  de  Paranaguá,  Guaratuba,  Antonina,  Morretes  e
Matinhos. Em Paranaguá houve a participação em um evento do Conselho Municipal com
a  companheira  Iyá  Roseli  e  o  Dr.  Ivan  Camargo,  agradecendo  também a  subseção
Paranaguá da OAB e seu respectivo presidente que recebeu o CONSEPIR de forma
excelente.  Além  disso,  em  Matinhos  foi  aprovado  na  Câmara  Municipal  o  Conselho
Municipal de Igualdade Racial, sendo sancionado pelo prefeito em conjunto com o Fundo
de Promoção da Igualdade Racial. Em seguida, o presidente Saul também agradeceu: ao
convite  realizado pelo município de Tibagi  para as atividades que serão realizadas; o
convite do Conselho Municipal de Apucarana para o evento; o Conselho Municipal de
Ponta Grossa; o Conselho Municipal de Londrina; o Conselho Municipal de Maringá e os
demais conselhos e companheiros de luta.  8. Conferência Estadual - Organização da
Comissão: O  presidente  Saul  solicitou  que  dois  representantes  governamentais  se
habilitem para participar da comissão da conferência. O conselheiro André se habilitou
para participar da comissão. O conselheiro Jhonathan também foi indicado para compor a
comissão  da  conferência  estadual.  O  presidente  Saul  informou  que  as  reuniões  da
comissão serão feitas em formato online. 9. Dia de Zumbi dos Palmares e Entrega do
Plano Estadual: O presidente Saul  indicou que o dia  19 de Novembro foi  escolhido
porque o dia 20 de Novembro (Dia de Zumbi dos Palmares - Dia da Consciência Negra)
cai em um sábado em 2021 e em 2022 cai em um domingo. O evento será realizado na
sexta-feira às 13:30 no Palácio Iguaçu, tendo a confirmação do Deputado Federal Ney
Leprevost,  da  Dra.  Angela  Mendonça  e  representantes  dos  demais  departamentos  e
outras autoridades. Ademais, o presidente agradeceu toda a estrutura do governo, todas
as secretarias, a SEJUF, o Cristiano Ribas, o Diretor Antonio Devechio e todos (as) que
contribuíram para a construção do Plano Estadual.  10. Escolha de Representantes da
bancada de cotas Defensoria: A secretária executiva, Jane, informou que foi recebido
um ofício e realizou a seguinte leitura: “3. Assim sendo, a Comissão Verificadora deverá
ser constituída por 03 (três) Defensores (as) Públicas (as) afrodescendentes, indicados
pelo  Defensor  Público-Geral,  e  02  (duas)  pessoas  integrantes  da  sociedade  civil
organizada, com reconhecida trajetória no combate ao racismo, indicados pelo Conselho
Estadual  da Promoção de Igualdade Racial  -  CONSEPIR” Após a leitura, a secretária
relembrou que na indicação passada foram a Karine e o Edvaldo que representaram o
CONSEPIR na bancada. O vice-presidente Alexandre indagou a sec. Jane se há data
prevista para a participação na banca. Não há descrito no convite, mas provavelmente
acontecerá entre dezembro e janeiro.  O vice-presidente se colocou à disposição para
participar da banca. A conselheira Iyá Roseli se colocou à disposição para participar da
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banca.  11. Participação dos Conselheiros Estaduais nas Reuniões dos Conselhos
Municipais:  A  sec.  Jane  informou  que  a  pauta  foi  solicitada  por  e-mail,  mas  que  o
solicitante  não estava  presente  na reunião.  Portanto,  a  pauta  será  debatida  por  este
conselheiro  na  próxima  reunião.  Porém,  o  presidente  Saul  colocou  em  votação  a
participação dos Conselheiros Estaduais nas Reuniões dos Conselhos Municipais. Não
houve nenhuma objeção e portanto, a participação foi  aprovada por unanimidade.  12.
Informes: O presidente Saul realizou um informe que veio do município de Fazenda Rio
Grande, segue-o em seu formato apresentado: “Prezado, Venho por meio deste, convidá-
lo para prestigiar o evento em alusão a Consciência Negra e ao Dia Internacional da Não
Violência  contra  a  Mulher  que  ocorrerá  no  dia  26  de  Novembro  de  2021,  no  Teatro
Municipal, localizado na Rua Itália, 287 - Nações, Fazenda Rio Grande - PR, 83823-020,
às 13h30. Tal evento se faz demasiadamente importante pela reflexão e conscientização
quanto a inserção da mulher negra na sociedade brasileira, e do combate a violência
contra as mulheres. No mesmo, sugerimos também a presença de uma mulher negra,
representando o Conselho Estadual de Promoção da Igualdade Racial do Paraná. Sem
mais para a ocasião, reiteramos votos de estima e consideração ao mesmo tempo em
que  colocamo-nos  à  disposição  para  eventuais  esclarecimentos.  Cordialmente,
DEUZANIA CARIS MARTINS PEREIRA,  Secretária Municipal da Mulher.” Portanto, o
presidente Saul solicitou representações das mulheres negras do conselho no evento em
Fazenda  Rio  Grande.  O  conselheiro  Vagner  informou  que  infelizmente  não  poderá
comparecer ao evento, mas desejou todo o sucesso para esse passo importantíssimo
para  o  CONSEPIR.  Por  fim,  o  vice-presidente  Alexandre  agradeceu  a  presença  dos
conselheiros governamentais, da sociedade civil  e todos (as) que acompanharam pelo
Youtube. Além disso, informou que o Nilton da Comunidade Quilombola solicitou que seja
criação de um Conselho de Promoção da Igualdade Racial em Adrianópolis e portanto, o
CONSEPIR deverá realizar um contato com o prefeito e a secretária da assistência social
para debater sua criação.  13. Encerramento: Por fim, o presidente Saul agradeceu a
presença de todos e todas e encerrou a Reunião Ordinária do Conselho Estadual  de
Promoção de Igualdade Racial do Paraná. A presente ata foi lavrada pelo estagiário Davi
da Rosa.


